
Цементные перспективы 

По прогнозу Министерства регионального развития, объем потребления цемента в России к 2020 г. 
достигнет 97,8 млн. тонн. В 2007-2009 гг. анонсировано порядка 60 проектов по созданию новых 
производств. Между тем, по экспертным оценкам, в 2010 г., потребление цемента вряд ли 
превысит 48 млн. тонн. 
 
Планов громадье 
 
Недавно Минрегионразвития РФ опубликовало проект Стратегии развития промышленности 
стройматериалов до 2020 г., которую летом планируется вынести на утверждение Правительства. 
В соответствие с этим документом, в ближайшие 10 лет в индустрию стройматериалов 
планируется привлечь более 1,588 трлн. рублей. «На эти цели потребуется в среднем около 150 
млрд. рублей ежегодно, что в 3 раза превышает объемы инвестиций, вкладываемых в 
производство основных строительных материалов в последние годы (около 50 млрд. рублей)», 
говорится в Стратегии. При этом отмечается, что бюджетные средства на ее реализацию 
использоваться не будут: цель документа – создать интересные условия для привлечения частных 
инвестиций отрасль. 
 
Объем капиталовложений в развитие производства цемента в Стратегии не указывается, зато 
дается прогноз потребления этого стройматериала. В соответствие с инновационным сценарием 
развития (а он принят за базовый, поскольку «Стратегия ориентирована на наиболее полное 
удовлетворение потребности экономики в продукции промышленности строительных 
материалов»), к 2015 г. в России будет потребляться 72,5 млн. тонн цемента; к 2020 г. – 97,8 млн. 
тонн. В рамках инерционного сценария прогнозы значительно скромнее: 65,5 млн. тонн – к 2015 г. 
и 77 млн. тонн – к 2020 г. 
 
По мнению разработчиков Стратегии, уже разведанных в России запасов сырья для производства 
цемента (177 месторождений) с избытком хватит для решения поставленных амбициозных задач. 
Тем не менее, планируется дальнейшая геологическая разведка, с доведением показателя 
выявленных залежей карбонатных пород к 2020 г. до 310 млн. тонн. 
 
Значительно хуже, как признается в документе, обстоят дела с технологической модернизацией 
производства. «За период с 2003 по 2009 г. удельный вес цемента по «сухому способу» увеличился 
всего на 2%, что является показателем крайне низкого уровня замещения старых 
производственных линий новыми, работающими на уровне лучших мировых аналогов». Впрочем, 
авторы Стратегии уповают на ввод новых мощностей, построенных в соответствие с 
современными технологическими решениями, что позволит не только значительно увеличить 
объем производства, но и снизить его энергоемкость, себестоимость, воздействие на окружающую 
среду. 
 
Суровая реальность 
 
Между тем, как отмечается в документе, «производство цемента, достигнув в 2007 г. наивысшего 
объема производства в 59,9 млн. тонн, в 2008 г. упало до уровня 53,5 млн. тонн. В 2009 г. объем 
производства продолжал снижаться до уровня 44,2 млн. тонн». Спад 2008 г. связан с некоторым 
снижением спроса в конце года, а также со значительным (в период 2003-2008 гг. – в 60 раз) 
увеличением беспошлинного (с 2008 г.) импорта более дешевого цемента из других стран. В 2009 
г. отрасль в полной мере «накрыло» кризисом. 

Ситуация в 2010 г. стала постепенно выправляться, хотя спрос на цемент по-прежнему весьма 
далек от докризисных показателей. Соответственно подросли и объемы производства. По данным 
Росстата, в январе-апреле 2010 г. в России выпущено 11 млн. тонн цемента. По сравнению с 
аналогичным периодом 2009 г., рост составил 460 тысяч тонн. По мере приближения активного 
строительного сезона объемы производства росли: в январе 2010 г. – 1,7 млн. тонн, в феврале – 2,1 
млн., в марте – 3,2 млн., а в апреле – 4 млн. тонн. 
 



 
 
 
Аналогичную статистику отмечают и эксперты. «По нашим данным, за январь-апрель 2010 г. рост 
рынка цемента на Северо-Западе страны составил около 7%, причем за март-апрель – 28% (в 
частности, в Санкт-Петербурге и Ленобласти за январь-апрель – 4%, а март-апрель – 37%)», - 
говорит гендиректор ЗАО «Решение» Александр Батушанский. Впрочем, пока говорить даже о 
приближении к докризисным показателям спроса и производства не приходится. 
 
То же касается и цен, которые с начала 2010 г. демонстрируют медленную, но позитивную 
динамику. За первую половину июня на торгах Московской фондовой биржи средняя цена 
цемента выросла на 14,6%, достигнув отметки 2,1 тысячи рублей за 1 тонну, тогда как в начале 
она составляла 1,8 тысячи рублей. Напомним, при этом, что во время пика стоимости цемента – в 
начале 2008 г. – средний уровень цен достигал 5,5-6 тысяч рублей за 1 тонну. 
 
Да и нынешний рост эксперты связывают скорее с повышением сезонного спроса и стремлением 
производителей извлечь из него максимальную прибыль. По прогнозу агентства «СМПро», в июле 
средняя стоимость цемента достигнет 2,3 тысячи рублей за 1 тонну, а к декабрю может вернуться 
к 1,9 тысячи рублей. 
 
Исходя из таких тенденций, сложившаяся ситуация, вопреки оптимистичным прогнозам 
«стратегов» из Минрегиона, не вызывает особого оптимизма у большинства производителей 
цемента. «В этом году, не смотря на различные оптимистические прогнозы, мы не ожидаем 
существенного изменения ситуации. Роста спроса я не предвижу, максимум, что прогнозирую – 
10%», - говорит гендиректор компании «БазэлЦемент» Дмитрий Савенков. «Мы ожидаем роста 
потребления цемента, но, к сожалению, незначительного – может быть при сегодняшних условиях 
6-8%. Это значит – 48 млн. тонн потребления цемента в России за 2010 г.», - прогнозирует 
президент холдинга «Евроцемент груп» Михаил Скороход. Гендиректор ОАО «Лафарж цемент» 
Алекс де Валухофф говорит о планах по увеличению выпуска продукции примерно на 12% по 
сравнению с 2009 г. 
 
«Перспективы роста производства цемента связаны в основном с надеждами на восстановление 
рынка жилищного строительства. Вряд ли можно рассчитывать на значительное увеличение 
финансирования дорожно-инфраструктурных проектов, которые наряду с бюджетным 
строительством являются основой поддержки рынка стройматериалов. Жилищное же 
строительство может восстановиться на докризисном уровне только за счет прихода на рынок 
инвестиционного спроса, как это было в 2005-2007 гг. Реальный же, утилитарный, спрос на жилье 
не позволит обеспечить нужные объемы загрузки отрасли, особенно в условиях, когда в кризис по 
росту доходов населения был нанесен значительный удар», - описывает открывающиеся 
перспективы А.Батушанский. 
 
В расчете на перспективу 
 
В то же время эксперт отмечает, что решение «квартирного вопроса» сохраняет свою актуальность, 
а следовательно ч спрос на жилье – объективная реальность. Между тем, как отмечает 
А.Батушанский, «До кризиса Россия находилась в состоянии, при котором существующих 



мощностей производства не только цемента, но и многих других видов стройматериалов не 
хватало. Кризис просто отодвинул решение этой важнейшей национальной инвестиционной 
задачи. Но в случае с цементом это особенно важно, так как полный инвестиционный цикл 
строительства завода составляет не менее 5 лет». 
 
Как заявил директор ООО «СМ Про» Владимира Жарко на прошедшей в мае 2010 г. конференции 
«Рынок цемента в новых экономических условиях», «Объемы мощностей, которые начали сейчас 
строиться, оцениваются в размере свыше 30 млн. тонн в год. В течение ближайших двух лет из 
них должны быть готовы 12 производственных линий, совокупная мощность которых составит 20 
млн. тонн. Общий же размер мощностей, заявленных на строительство в будущем, оценивается 
цифрой порядка 160 млн. тонн цемента». 
 
Таким образом, в работе на перспективу заинтересованы многие. По данным президента «РАТМ 
холдинга» Эдуарда Тарана, за последние 3 года было анонсировано порядка 60 новых проектов по 
строительству цементных заводов. 
 
В то же время, по его оценке, «Строительство среднего цементного завода (порядка 1,3 млн. тонн) 
обходится более 250 млн. долларов». То есть на реализацию заявленных проектов необходимо 
привлечь, минимум, 15 млрд. долларов (465 млрд. рублей), что малореалистично. «60 проектов по 
строительству цементных заводов – это даже не фантастика. Для таких объемов необходимо до 30 
млрд. долларов инвестиций. Где эти инвесторы и инвестиции? Пока можно слышать главным 
образом о разговорах на эту тему», - подчеркивает А.Батушанский. 
 
По его мнению, такие планы совершенно бессмысленны экономически: вкладывать деньги в 
производства, продукция которых не будет пользоваться спросом, никто не будет. «Строительство 
новых заводов возможно только с участием существующих игроков рынка. А это означает, что 
перепроизводства бы не было, и, вероятнее всего, происходило бы замещение старых 
неэффективных производств. Ведь технологический уровень российских цементных заводов и 
уровень износа мощностей являются большой стратегической проблемой», отмечает эксперт». 
 
С ним солидаризируется и президент «Евроцемент груп» М.Скороход, рассуждая о влиянии, 
которое оказал кризис на рынок производства цемента: «Локализация рынка, транспортная 
составляющая, издержки привели к тому, что многие мелкие цементные предприятия вынуждены 
сокращать объемы. Фактически находится в стадии консервации своего производства. На рынке 
остаются крупные компании, которые имеют энергосберегающую технологию и соответственно 
снижают свои затраты. Поэтому будущее 2011, 2012, 2013 гг. заключается в том, что крупные 
компании, которые будут вкладывать средства в модернизацию, в реконструкцию своих 
предприятий, будут выигрывать». 
 
От слов – к делу 
 
Как и в других отраслях, кризис сыграл несколько отрезвляющую роль в цементопроизводящей 
промышленности. Игроки рынка более здраво и экономически взвешенно оценивать 
перспективность своих намерений. Продолжается реализация наиболее просчитанных проектов; 
«фантастические» начинания уходят с рынка. 
 
Тем не менее, по оценкам гендиректора торгового дома «Цемснаб» Юрия Ерокина, к 2012 г. в 
России планируется запустить несколько заводов мощностью 20-25 млн. тонн. При этом 
учитывались только проекты, прошедшие стадию «невозврата». Кроме того, поступает 
информация и о начале новых проектов крупных игроков рынка, и о «реанимации» старых. 
 
Недавно ЗАО «Интеко» заявило о намерении инвестировать в строительство нового цементного 
производства в Веневском районе Тульской области до 25 млрд. рублей. Компания приступит к 
реализации проекта в 2011 г. I этап предусматривает создание современной 
высокопроизводительной технологической линии мощностью 2,3-2,5 млн. тонн цемента в год. На 
II этапе будет построена еще одна линия такой же мощности. 
 
Глава «БазэлЦемента» Дмитрий Савенков рассказывает: «Мы активно работаем с Газпромбанком 



инвестиционному проекту в Рязанской области, где мы достраиваем современный цементный 
завод сухого способа производства. «Серебрянский цементный завод» стал первой компанией 
строительного сектора, которая получила госгарантии по банковским кредитам Газпромбанка на 
сумму 1, 122 млрд. рублей сроком на 5 лет. Кредит будет выделен на завершение строительства 
завода». 
 
Гендиректор ОАО «Лафарж цемент» Алекс де Валухофф, говоря об инвестиционных планах, 
отметил, что компания продолжит в 2010 г. реализацию проекта по строительству нового завода в 
Калужской области мощностью 2,5 млн. тонн цемента в год. Говоря об объеме инвестиций в этот 
проект, он отметил, что стоимость проекта не превысит 500 млн. евро. 
 
Еще один завод в Калужской области строит ОАО «Объединение «Мастер» при фининсовом 
участии ВЭБ. В Думиническом районе планируется возвести завод мощностью около 3 млн. тонн 
цемента в год. Инвестиции составят 19,7 млрд. рублей. На российско-датском бизнес-форуме во 
время визита президента РФ Дмитрия Медведева в Данию в апреле 2010 г., состоялось подписание 
договора с компанией FLSmidth A/S на поставку оборудования. 
 
В конце 2009 г. ОАО «Цемент» (входит в группу «Импульс») и германская компания KHD 
Humboldt Wedag GmbH (Кельн) объявили о начале строительства Бабиновского цементного завода 
на границе Новгородской и Ленинградской областей. Стоимость проекта составит около 18 млрд. 
рублей, но источник финансирования не раскрывается. Завод планируется запустить в 2012 г. 
 
«Мордовцемент» получил кредит в размере 2,8 млрд. рублей сроком до 7 лет от Волго-Вятского 
банка Сбербанка России на строительство нового цементного завода, мощностью порядка 2 млн. 
тонн продукции в год. Ранее предприятие уже получало кредит 4 млрд. рублей на финансирование 
этого проекта. 
 
Heidelbergсement объявил, что не собирается отказываться от планов по строительству завода в 
Воронежской области. При этом от одного предприятия ходлинга (ОАО «Воронежское 
рудоуправление») проект перешел к другому (ООО «Стрелица Цемент»). Строительство завода 
мощностью 1 млн. тонн цемента в год планируется возобновить в 2011 г. Предварительная 
стоимость проекта оценивается в 200 млн. евро. 
 
ООО «Азия-Цемент» заявило начале завершающего этапа строительства цементного завода в 
Никольском районе Пензенской области. Проектная мощность предприятия должна составить 1,25 
млн. тонн цемента в год. 
 
Также завершает строительство цементного завода в Сланцах (Ленобласть) ООО «Цемент» 
(предприятие Группы ЛСР). Общая стоимость проекта составляет 445 млн. евро. Мощность 
нового предприятия – 1,86 млн. тонн продукции в год. Ввод в эксплуатацию намечен на II 
полугодие 2010 г. 
 
Этот краткий обзор представляет собой только небольшую часть проектов, реализующихся в 
Европейской части России. Но даже из него видно, что, несмотря на существующие сегодня 
проблемы, крупные игроки рынка видят серьезные перспективы развития цементного 
производства. Немаловажно и то, что строящиеся производства ориентированы на использование 
«сухого» способа выпуска продукции – существенно более экономичного, а значит – дающего 
преимущества производителям. В свете этого оптимистические прогнозы «стратегов» из 
Минрегионразвития могут оказаться не столь уж фантастичными. 
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